

REDACCION

Calle San Bartolomé, núm. 33

Teléfono n.º 6

Precios de abono

Un mes: En España: 1'25
Extranjero: 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza Corti, núm. 14 y 15

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

ANUNCIOS Y COMUNICACIONES

Centro de Anuncios

Plaza de San Esteban, núm. 10

Número suelto: 5 cent.
Id. atrasado: 10 c

COLABORACION

El derribo de las murallas

y la construcción de depósitos de agua en los fosos.

No con el propósito de sostener polémica alguna con el autor del artículo que vió la luz pública en el Diario de Mallorca sobre la conveniencia de construir depósitos de agua en los fosos correspondientes al baluarte y cortinas de nuestro recinto amurallado que se está derribando, sino con el fin de que no se estravie la pública opinión...

El punto principal que hay que combatir es la idea generadora del escrito de que se trata; la idea de construir depósitos de agua en los fosos.

Estos depósitos habrán de resultar necesariamente otros tantas construcciones hipogreas situadas en poblado y desde hace ya muchos años la ciencia moderna tiene declarado, basándose en informaciones públicas y en datos prácticos y tangibles, que los depósitos de agua, establecidos en estas condiciones, rodeados de alcantarillas y de pozos negros, recibiendo en la superficie las deyecciones de los animales infiltradas en el suelo mezcladas con las aguas de lluvia, entrañan un peligro grande para la salud pública...

Es este un punto que hay que considerar como definitivamente establecido, que no es objeto de discusión ni de controversia en ningún pueblo culto. Los depósitos de agua que se construyan para regularizar el abastecimiento de las grandes poblaciones, han de situarse lejos de poblado, en parages donde no haya peligro, por remoto que sea, de contaminación, jamás en el interior de las poblaciones.

Pero dejémonos de principios generales, consideremos este que acabamos de

exponer como una exageración científica, como un efecto de la tiranía de la higiene moderna y de sus extremas imposiciones y examinemos las consecuencias de la construcción de los depósitos en los fosos.

Una de dos: ó se construye un depósito de modesta capacidad, de 100, 200, 500, 1.000 metros cúbicos, ó un depósito de muchos miles de metros cúbicos, de treinta mil por ejemplo, como hubieran podido construirse entre los baluartes de Zanoguera y de Santa Margarita en el ancho foso que se correspondía con la cortina de la Puerta Pintada. En el primer caso poco hubiera contribuido el nuevo depósito a mejorar nuestro abastecimiento de aguas y á aliviar las escaseces y apremios de los veranos que el Cielo nos niega las benéficas tardías lluvias. A lo más sería suficiente esta corta reserva de agua para abastecer á los 15.000 habitantes que viven en la parte baja de la población durante 3 ó 4 días, mientras sus convecinos los habitantes de la parte alta, en número de 27.000, les llevarían esta pequeña ventaja en el camino de la comun privación. Si por el contrario nos decidimos por construir el depósito de 30.000 metros cúbicos, volúmenes que podríamos muy bien duplicar utilizando los fosos limitados por las caras de los baluartes de Zanoguera y Santa Margarita, la cosa varía radicalmente; habrá que renunciar, eso sí, á plantar árboles en la gran plaza proyectada frente á la estación del ferrocarril dejándola convertida en un verdadero páramo para que los viajeros puedan solazarse durante el verano con los ardores de un sol canicular; el agua podrá resultar contaminada y de funestos resultados para la salud pública, pero si comensamos incólume esta considerable reserva para atender á los meses de escasez, tendremos suficiente pues que los habitantes de la parte baja tengan aseguradas sus necesidades más precisas durante todo el verano aunque no llueva una gota. Lo malo está que mientras esta privilegiada parte de la población gozará con relativa abundancia de aguas de sospechosa pureza los moradores de la parte alta permanecerán en seco y no habrá más remedio que echar mano de esta misma agua, estrayéndola por medio de bombas, para que puedan compartirla todos, que al cabo y al fin somos de la misma condición municipal y contribuimos por igual á levantar las cargas públicas y entonces la reserva ya no será suficiente sino para que no perezcamos todos de sed durante 20 ó 25 días. Algo es algo, no hay duda; mal está el que vive sufriendo, pero bueno es alargar la vida, aunque sea en malas condiciones, durante este corto periodo de tiempo.

(Concluirá.)

UN PEÓN DE INGENIERÍA.

Lo de Marruecos

The Times publica despachos de Tanger diciendo que según noticias de Fez, el Sultan está haciendo creces por el lado de Europa de sus ministros.

Añade que el Sultan ha comprado una casa en Inglaterra y depositado gran cantidad de oro y billetes en el Banco de Londres.

Se asegura que estos hechos son muy criticados por la gente del país.

El título que no protesta es el ministro de la Guerra.

A los demás ministros les castiga lo que hace el Sultan.

Los castigos recibidos últimamente destruyeron la importancia del combate librado.

Afirmar que el Sultan saldrá al jueves para ponerse al frente de un gran ejército.

Respecto la captura del Reghi no hay nada cierto.

¡Adiós Venecia!

Venecia con todas sus calles adecuadas ó asfaltadas, como cualquier población vulgar no es Venecia.

Los poetas, los escultores, que ahora buscan en las orillas de sus canales encanto y la dulzura melancólica que sólo se encuentran en la ciudad lacustre, variarían muy pronto el rumbo de sus peregrinaciones, ahuyentados por el estrépito de los vehículos, entre el cual tal vez ya se destaque el timbre amenazador de los tranvías eléctricos, disparados por la hercúlea arteria que hoy forma el Gran Canal.

Así lo anuncia una revista extranjera.

El mar ha comenzado á absorber el agua de las legonas venecianas, y todos los días, durante varias horas, las cenizas se quedan secas por completo.

Nadie en Venecia recuerda que haya ocurrido nunca un fenómeno semejante y que no es posible explicar.

En los últimos tiempos el ríojo ha llegado hasta dejar en seco el Gran Canal.

Desde lo alto de los puentes en esas horas se ven las gondolas y otras embarcaciones acostadas sobre la arena. Los grandes vapores que hacen el servicio entre Venecia y Trieste no se pueden aproximar á la ciudad y tienen que detenerse cerca de Chioggia.

Parece que este fenómeno se acentúa cada vez más, y la revista á que aludo cree que antes de veinte años Venecia se habrá metamorfoseado en una población como las restantes de Italia.

COLABORACION

De la Argentina

El conflicto entre las vecinas repúblicas del Brasil y Bolivia está poco menos que solucionado en la forma que era de prever, esto es, cediendo el céliba ante el fuerte, la razón y el derecho ante los cañones y el número. Parece que el Brasil ocupará el Acre boliviano, indemnizado con un millón de dólares al año durante diez años.

Este semana la capital de la Provincia de Buenos Aires nos ha proporcionado un espectáculo que ignoro y cuyo origen precedentes en la historia del parlamentarismo; y que sería de recordar á las presencias de los pocos Congressos y Ayuntamientos europeos.

Estaba á la aprobación del Congreso la ley de presupuestos, y los ministros para votar su aprobación y crear oficialmente al Gobierno, decidieron abstenerse de votar el presupuesto de recursos. No habiendo sido aprobado el presupuesto de recursos, no era posible aprobar el presupuesto de gastos, por lo que se suspendió la sesión.

Por lo tanto, si se recuerda la disputa de los ministros, es decir, los edictos del Gobierno, en sesión permanente, bajo un presidente recalcitrante, se enteró éste que con los diputados que había en la sala, que se negaban á votar el presupuesto de recursos, había número suficiente para castigar al gobierno, y rechazó el anuncio de la fuerza pública. No se hizo esperar la llegada de éste, y redondeó el conflicto, por evitar la fuga de los ministros, pero en el Congreso, y á empelones y castigos, creyó el presidente resistir á las sorprendidas diputadas de la oposición que entró en la sala. A la media hora los presupuestos fueron votados.

No será el precedido ni muy edificante, ni respetado para la dignidad de los representantes del país, ni uno que legal, pero no dejó de ser práctico.

Legar aquí, produciendo por esta impresión, la renuncia de los señores de Castaños, que va adquiriendo fama de modelo de regiones latinoamericanas en el arte.

Y cuando ciertos plines que aquí, en las literales repúblicas americanas, se celebran en un momento de euforia.

do, si se reúne y quiere protestar siquiera, es preso, encarcelado, expulsado, sujeto á terrible persecución, y, si intenta declararse en huelga, se le persigue sin compasión ni tréguo, cual á temible criminal, sin concederle ni siquiera el derecho á ser oído no podemos por menos de preguntarnos si obran bien ó lógicamente los gobernantes conservadores españoles al cruzarse de brazos ante las huelgas catalanas, de justificación bastante difícil, y cuya repetición periódica es intolerable é incompatible con la vida comercial é industrial de tan hermosa región española. ¿Porqué no se limita, ante la gravedad del mal, á la República Argentina, expulsando de la aboriosa Cataluña los elementos extrínsecos que llevan á ella la perturbación y el derroche? ¿Es que quieren ser más liberales los monárquicos conservadores españoles que los republicanos liberales americanos? ¿Es que merecen en estas Repúblicas americanas, donde la industria es casi nula y donde el comercio vive de la importación, más respeto el derecho é intereses de fabricantes industriales que en España, donde la exportación es importante veneno de riqueza, que no puede subsistir con periódicas suspensiones?

El verano va transcurriendo extendiéndose con colores extremados. Por mi parte he tenido que apurar mis viajes á Montevideo y Mar del Plata, que espero realizar la próxima semana, pero encontrarme hace días recluido en casa con calenturas.

Hasta la próxima.

JOSE GRASSO OMS
Buenos Aires 7 Febrero 1933

Lo que escribe un inglés

En un periódico francés encontramos traducido un artículo interesante que sobre asuntos de marina internacional ha publicado en la revista de Londres «The North», el reputado periodista inglés Sir William Laird Clowes.

Por ser muy interesante lo traducimos del francés.

Nunca—dice dicha revista—nunca como hoy ha sido la flota inglesa del Mediterráneo más fuerte, no obstante lo cual, Inglaterra jamás tuvo gran interés en este mar, por lo que propone el abandono de las posiciones que en el canal de Gibraltar, Malta y Chipre.

Continúa diciendo que el Mediterráneo no es la vía indispensable para la India, la vía estratégica para Inglaterra es la del Cabo de Buena Esperanza, por que en el mar inglés flota podrá nunca competir con la de Gran Bretaña, con la ventaja de que siempre estará abierta, mientras que un buque sumergido y su viaje en el canal de Suez, puede impedir el paso por semanas y meses á las más poderosas flotas del mundo.

Hay que decir que el Mediterráneo ha llegado á ser un mar demasiado pequeño para conservar la importancia estratégica de otro tiempo, si se mira para las razones que no son éstas por sus aguas. Por lo demás, el Mediterráneo no se domina desde Malta ni desde Chipre, sino desde el Estrecho de Gibraltar y Bab el Mandeb.

En su consecuencia, debería de un poco oportuno y desinteresado poder á Chipre bajo el control europeo, como en las Góndolas; desde Malta á Italia, remolcadores de los gases de las fortificaciones, ó bien á cambio de la Colonia Eritrea, ó el protectorado de la costa de las Somalias, con el fin de impedir el comercio inglés y ceder Gibraltar á España á cambio de Ceuta.

Gibraltar, Malta y Chipre no tienen valor estratégico de 59 años atrás. Gibraltar puede ser cedido por la no buena voluntad desde el territorio español; Ceuta, no.

Un certamen

Tiene interés para los literatos españoles la noticia siguiente que encontramos en los diarios de Buenos Aires: Academia Literaria del Plata.— Para celebrar el XXV aniversario de su fundación la Academia Literaria del Plata ha resuelto celebrar un certamen literario

americano para estimular la producción literaria sana y provechosa.

Los temas y premios son los siguientes:

I.—«La paz, base necesaria del progreso en las naciones sudamericanas.» Premio de presidente de la República, teniente general don Julio A. Roca.

II.—«Fomento á la obra de la Conservación de la Fe, como valla á la propaganda protestante de la capital.» Premio del arzobispo de Buenos Aires, doctor don Mariano A. Espinosa.

III.—«Literatura argentina; causas que se oponen á su desarrollo y medios de fomentarla.» Premio del ministro de Justicia é Instrucción Pública, doctor don Juan R. Fernández.

IV.—«El ejército de los Andes.» Compensación en verso. Premio del ministro de la Guerra, coronel don Pablo Riccheri.

V.—«El sacerdote en los tiempos presentes, además de los estudios teológicos debe poseer conocimientos de las ciencias naturales.» Premio del gobernador de Córdoba, doctor don José M. Alvarez.

VI.—«Leyenda» en verso, sobre un tema cualquiera. Premio de la Asociación Patriótica Española de Buenos Aires.

VII.—«Oda» sobre cualquier tema patriótico. Premio de la Asociación Católica de Buenos Aires.

VIII.—«Poema» de carácter festivo. Premio del Colegio San José de Buenos Aires.

IX.—«La ciudad» composición en verso. Premio del Kdo. P. Superior de la Compañía de Jesús en la República Argentina.

X.—«El Estado y la enseñanza.» Premio del Colegio del Salvador de Buenos Aires.

XI.—«Juicio crítico sobre Zola y sus escritos.» Premio de la Academia Literaria del Plata.

XII.—«Satira» en verso. Tema libre, Premio de la Academia Literaria del Plata.

Todos los premios consisten en objetos de arte ó medallas de oro. Componen el jurado los señores Rdo. P. Camilo don M. Jordán, doctor don Indalecio Gómez, doctor don Santiago G. O'Farrell, doctor don Ernesto Padilla y el ingeniero don Juan de la G. Fulg.

Colombófilos

Un servicio de palomas

Sería de inmensos resultados el instalar en Palma un servicio de palomas mensajeras.

Las facilidades que dan todas las empresas á los colombófilos y especialmente las de vapores, es un aliciente para que nuestros colombófilos demuestren su actividad y buen deseo, en muchas otras ocasiones probado, para la organización de este servicio.

Esto no sería muy costoso y en cambio de mucha y provechosa utilidad.

Unicamente han ocurrido varios sucesos que nos demuestran falta de este servicio; estos sucesos son la salida del buque correo italiano Iris de nuestro puerto con vozado por un falucho, y la varadura del Luisito.

En el primer caso si se hubiesen embarcado á bordo del falucho, varias mensajeras hubiéramos tenido noticias cada momento, de lo que ocurría á dichos buques y estuvimos algunos días sin saber nada de lo que había pasado al buque en estado ni tampoco el falucho que lo convoyaba.

Otra gran medió en el accidente del Luisito; este buque embarrancó á las 5 de la mañana; en ésta no se tuvo noticia de ello hasta unas tres horas después; con llevar algunas palomas á su bordo, pocos instantes después se habría sabido la desgracia y de este modo más prontamente acudido en su auxilio.

Después salió el Belleter para el sitio donde ocurrió la varadura y hasta el regreso á nuestro puerto no se supo ningún detalle.

No es el lector que este servicio sea petición exigente de algún periodista; puede estar instalado en muchas poblaciones de Francia. Una de las compañías transatlánticas de la vecina república tiene organizado un servicio igual al que nosotros proponemos á los colombófilos mallorquines.

Creemos que estar harán algo en pro de este proyecto.—P.



INFORMACION

A nuestros lectores

Vista la imposibilidad de utilizar los actuales tipos del periódico hasta el primero de Abril próximo, fecha en que, Dios mediante, tendremos hecha la instalación completa de la nueva maquina, desde el próximo sábado 14 Marzo confeccionaremos La ULTIMA HORA con los nuevos tipos que tenemos reservados para inaugurar aquella.

La benevolencia que han tenido con nosotros nuestros asiduos lectores ha sido ya excesiva y no nos creemos con derecho a abusar por más tiempo de ella.

Combinación de vapores

Esta tarde a las dos ha llegado el vapor correo Isleño procedente de Ibiza. Ha trasladado la carga que llevaba para Barcelona en el vapor Cataluña saliendo este último para la ciudad Condal.

Mañana llegará de Valencia el Balear y saldrá por la tarde para Barcelona.

Esta combinación de buques es para que el Isleño sirva de línea de Ibiza Alicante e Ibiza y Valencia en vez del Balear.

Huelga de los cargadores

Puede decirse que está en el mismo estado la huelga de descargadores de los vapores de la Isla Marítima.

Hoy hemos estado en el muelle viendo que los trabajadores payeses continúan ocupados en las faenas de carga y descarga de los vapores de dicha compañía.

Los huelguistas, ó sean los obreros de La Cella, la mayor parte de ellos están ocupados en la descarga de carbón de dos vapores extranjeros surtos en nuestro puerto.

Lo pescadores del bou

Hoy circulaba la noticia de que los pescadores del bou habían estado varios días sin pescar por no querer transigir con las disposiciones contenidas en la Ley del ramo.

Esta mañana hemos hablado con el Sr. Comandante de Marina quien nos ha negado la tal noticia.

Ha añadido que el lunes compareceron ante él los pescadores del bou habiéndoles manifestado que de ninguna manera querían se faltase á las leyes y por lo tanto no consentirían pescar más que tres millas lejos de nuestra bahía.

El Sr. Comandante de Marina ha hecho embarcar en el falucho de pesca del bou a D. Pablo Bosch á dos individuos de la Armada para vigilar á los pescadores con el fin de que no infrinjan el Reglamento.

Buque de guerra inglés

Ayer el Comandante del buque inglés Gladiador acompañado del Vice conde visitó al Capitán General interino, Gobernador civil Comandante de Marina y Comandante del castiello Pinón de vivióndole la visita el primero ayer por la tarde y los tres últimos esta mañana.

Durante el día de ayer asistió á tierra toda la tripulación franca de servicio, viéndose en nuestras calles por diferentes grupos de marineros que recorrian la población guardando el mayor orden y compostura.

Esta mañana á las 11 ha saltado á tierra una sección de marina al mando de un oficial los cuales han embarcado el torpedero que hace un par de meses se encontró en nuestra bahía y que había perdido el caucero Mars.

El Comandante del Gladiador ha ordenado ser gratificado con 200 pesetas, al patrón del falucho que lo entregó. Mañana a primera hora abandonará el Gladiador nuestras aguas con rumbo á Mahón.

En la Audiencia

Vista suspendida

Por no haber comparecido el procesado se ha suspendido la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Pedro Ferrer y Fiol, acusado de varios delitos de hurto cometidos en el lugar de Consell, sufragáneo de Alarcó.

Vista para mañana

Mañana á las diez y media tendrá lugar ante la Sala de Justicia de esta Audiencia Territorial los actos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad incidente en ejecución de sentencia promovido por don Pedro Simón y Bellés contra D. Matías Roig en el concepto que usa y D. Joaquín Pujol. Los letrados Sres. Pón (D. M.) y Alomar y Simón defendieron á las partes.

La plaza del Progreso

Sedena que el teniente de Alcalde Sr. Cabot ha tenido un empleo la urbanización de la plaza del Progreso de Santa Catalina.

Parce ser que existe el proyecto de urbanizarla, colocada en ella poyos,

aceras y empedrados transversales, amén de plantar árboles.

Además, hemos oído decir que existe cierta persona que costea un monumento que en el centro de dicha plaza se propondrá se emplase.

El monumento, además de una artística base, rematará con un grupo alegórico de Industria, Agricultura y Comercio.

Oreemos que el Ayuntamiento deba aceptar la oferta y emprender cuanto antes las obras de urbanización de dicha plaza.

Asuntos municipales

Para mañana se hallan convocadas las Comisiones de Hacienda, Contabilidad y Alumbrado.

Esta mañana, y esta tarde á las 4, han continuado los trabajos del aliamiento y tala en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

El Sr. Alcalde hace público lo siguiente:

La reforma acordada por este excelentísimo Ayuntamiento en el paseo de la Rambla comprende el cambio de los Bancos actuales por otra clase de asientos que permitan ser utilizados para anuncios comerciales ó de propaganda; y al efecto, esta Alcaldía invita á todos los industriales que deseen ocupar los, soliciten de este Ayuntamiento la autorización necesaria para ello, debiendo consignar el texto anunciador y sugetarse en la construcción del Banco, que será de su cuenta, al modelo aprobado de manifiesto en la sección de Obras.

El camino Viejo de Calviá

Esta tarde, así que ha terminado la sesión, el alcalde Sr. Planas ha llamado á su despacho al maestro de Obras señor Segura, para hacerle presente la denuncia del concejal Sr. Castañer, relativa á que por empleados del Ayuntamiento se ensanchaba el camino viejo de Calviá.

El Sr. Segura ha dicho á aquella autoridad que las obras que se están verificando en el referido camino tienen por objeto solamente su nivelación y que el camino, hasta el presente, no sufrió modificación en su anchura, puesto que se le dá la que debe tener como camino venial que es.

De las palabras del maestro de Obras resulta que las obras que se efectúan en dicho camino pueden verificarse sin previo permiso de particulares dueños de los predios que atraviesa aquel camino.

Junta de escrutinio

Esta mañana en las Casas Consistoriales de Manacor y Mahón han tenido lugar las juntas de escrutinio para examinar las actas de los colegios electorales, en que se certifica el resultado de las elecciones de diputados provinciales celebradas el domingo último.

Según las noticias que tenemos, en ambas juntas no hubo incidente alguno.

Después de examinadas las certificaciones se procedió al recuento de votos habiendo sido proclamados diputados provinciales:

- Por Manacor. D. Antonio Barceló, conservador. D. José Socias, maurista. D. Salvador Vidal, maurista. D. Juan Lliteras, liberal.

- Por Mahón. D. Juan Orfila conservador. D. Juan Aguiló, id. D. Jorge T. Ládico, republicano. D. Luis Pascual, liberal.

La futura Diputación Provincial la compondrán ocho conservadores, cuatro mauristas, siete liberales y un republicano, que votará en las cuestiones políticas con el partido más ínf, con el liberal.

Religiosas

Ayer el Sr. Obispo visitó la Iglesia de San Nicolás. Fué recibido bajo palio por el clero parroquial.

Se encuentra en esta ciudad, desde ayer, el Edo. Sr. D. Martín Torres, el cual ha venido á Palma para tomar parte en las oposiciones á la canonía doctoral, vacante en esta Santa Iglesia Catedral.

Del mar

Entradas. Ayer fondeó procedente de Ibiza el pailebot Joven Lequillo.

Salidas. Ayer á las 3 de la tarde salió para Valencia el vapor inglés Carganiam.

A las 5 de la tarde ha salido para Barcelona el vapor Cataluña.

Despachados

Por la dirección de Sanidad han sido despachados para Sóller y Barcelona respectivamente, el buque San José y el vapor correo Cataluña.

Otras noticias

Estos días pasados salieron de Barcelona para Palma y Santa Pola respectivamente, el pailebot San Sebastián y la balandra Joaguina.

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina:

Andraig 12 á las 9. Cielo cubierto, viento N. E., mar llana.

Sóller 12 á las 8:25. Viento frescachón del N. mar rizada, cielo cubierto.

Alcudia 12 á las 9. Viento N. E., mar del mismo, tiempo cubierto lloviendo.

Ibiza 12 á las 8. Viento N. fresquito, mar del mismo, horizonte con celería.

Saló vapor Isleño con Capitán General Baleares.

Ayuntamiento

Sesión de hoy

Esta tarde á las doce y quince minutos ha celebrado sesión el Ayuntamiento. Estuvo presidida por el Sr. Planas y asistieron los Sres. S. las, Bostard, Castañer, Roselló y Casador, Bibiloni, Font y Monteros, Roselló y Gomez, Martí, Perera, Villalonga (D. A. y D. F.), Oñellas, Pina, Fuster (D. G.), Ferrer, Marsanet, Serra, Mateu, Montaner, Ouschieri y Roca.

Acta y cuentas. Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas que ascienden á 10.813'27 ptas.

Orden del día

Se dá cuenta de un oficio de la Real Academia de Medicina de esta ciudad informando sobre los plátanos en la vía pública y opinión respecto los árboles que deberían plantarse en la Rambla. La Academia lamenta no se le consultare antes de cortar aquellos corpulentos árboles. Afirma que el cultivo de los plátanos es perjudicial para la salud pública, y en su consecuencia, aconseja para su plantación el piñonero ó el álamo blanco.

Se acuerda pase á la comisión para su informe.

Se lee un oficio del Sr. Gobernador revocando el acuerdo del Ayuntamiento por el que se deniega el abono á D. Juan Mayo Malonda, de ciertos honorarios como inspector provincial de veterinaria en sus visitas á los ganados para averiguar la existencia de la gusopeda, verificadas por disposición del Gobernador.

Al Sr. Serra le extraña el dictamen dado al Gobernador por la Comisión, puesto que cree que las visitas van reducidas en lo que determina una R. O. que cita. Propone que el fallo del Gobernador pase á la Comisión de Beneficencia y Sanidad, para resolver el asunto.

Se acuerda.

Se aprueban las actas de recepción y liquidación de las obras verificadas en las calles de Cany, Torrella, Poderós, Testro y Rincón.

Se conceden los siguientes permisos:

- A D. Jorge Mas para construir una casa.
- A D. Juan Serra Riera para construir una casa en San Español.
- A D. Isabel Rutorí para construir una casa en la calle de los Huertos.

Se dá de baja en el padrón de vecinos á D. Dolores Bailó y su hijo; y de alta á D. Pedro Rotger Pericás.

Se conceden varios permisos para efectuar ciertas obras en el Ensanche de esta ciudad.

Se aprueba la liquidación del derribo de murallas durante el mes de febrero, que asciende á 4.857'75 pesetas.

El bombero Bartolomé Perales presenta la dimisión de su cargo, siendo aceptada.

Proposiciones

Se dá cuenta de una proposición de varios señores concejales pidiendo que se forme una estadística de los dueños de carros y transportes; nombre de los dueños de puertas y mostradores, nombre y domicilio de vendedores ambulantes, ciclistas y automovilistas. Este trabajo se encarga al contratista de los arbitros D. Miguel Ramis asignándole la cantidad de 1.500 ptas.

Se lee una proposición del concejal Sr. Castañer para que se estudie la conveniencia de construir un mercado de ganado en las inmediaciones de la puerta de San Antonio.

El Sr. Castañer expone su proposición é indica la conveniencia de que se nombre una comisión para estudiar en el asunto.

El Sr. Font y Monteros dice que dicho mercado podría construirse cerca de la puerta del Campo.

Se acuerda que la Comisión de Obras

estudie el asunto y que al tratarse se llame al referido Sr. Castañer.

Un camino

El Sr. Castañer desea saber si la Comisión de Pasesos ha dado permiso para que se ensanchara el camino viejo llamado de Calviá, que es propiedad del dueño de San Montaner. Añade que este señor, no permite se haga aquella obra sin su consentimiento.

El Sr. Ouschieri niega que la Comisión haya autorizado al trabajo. Promete que se ocupará en sesión de este asunto.

El Sr. Castañer suplica que interin se suspendan dichas obras. Se aprueba.

Del Archivo

El Archivero Sr. Pons en un oficio que dirige al Sr. Alcalde le participa que el catálogo de libros está al día y que en el del Archivo constan los expedientes que han podido colocarse en extanterías. Hace presente que podrían remitirse al Archivo todos los expedientes tramitados; en cuanto á la publicación del catálogo dice que trabaja activamente para que cuanto antes esté listo.

El Ayuntamiento se da por enterado.

Un abogado

Se acuerda nombrar á D. Francisco Bergamín como abogado en el asunto sobre el ensanche de Santa Catalina que el Ayuntamiento tiene pendiente en Madrid.

Semana Santa

Se acuerda que el Ayuntamiento pague el gasto de la cera que se consume en la procesión de Semana Santa por concejales y empleados municipales.

Vota en contra el Sr. Roca.

Poyos

Se acuerda que las piedras que formaban los poyos de la Rambla se trasladan al muelle, para emplearlas en el paseo nuevo que se está construyendo.

Ferias y fiestas

El Sr. Alcalde da cuenta de que se van reuniendo los gremios para tratar el asunto de las ferias y fiestas.

Excedentes de cupo

El Sr. Martí dice que los excedentes de cupo, los llamados blancos, no pueden ser llamados á las filas más que en caso de guerra, ó alteración de orden público, en cuyo caso se hará por medio de un R. D.; si por circunstancias imprevistas es necesario el aumento de soldados, podrán llamarse los excedentes de cupo, acordándose en consejo de Ministros. El Sr. Martí pide que la Comisión de Reemplazos diga si se han cumplido algunos de estos requisitos, tanto más cuanto no se ha hecho este llamamiento más que á los de Palma.

El Sr. Planas, dice que este llamamiento se hace solo por dos meses; cuando los excedentes de cupo hacen ejercicio; y que transcurridos estos meses se llamará á los de los demás pueblos. Añade que esta disposición emanó del anterior ministro de la guerra Sr. Weyler.

El Sr. Martí lee después los artículos de la ley que hacen referencia á los excedentes de cupo, afirmando que según el articulado solo los excedentes de cupo hacen un mes de ejercicio, y no dos meses como se les ha ordenado ahora. Pide que la Comisión de Reemplazos vea la R. O. para saber si se ha derogado la ley de reclutamiento y reemplazo.

El Sr. Planas dice que ordena que dicha comisión estudie el asunto. Y se levanta la sesión.

CAFÉ RESTAURANT LÍRICO

Por un quinteto de profesores se dará esta noche una velada musical, ejecutando el programa siguiente:

- 1.º Marcha de Tanchav er.—2.º Vals de Agua, Azucrillos y Aguardiente.—3.º Fantasía de La Africana.—4.º Capricho de Moraima.—5.º Fantasía de La Traviata.—6.º Vals Tres Jolís.

Jaime Hernandez, pintor

San Miguel, 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcon, tamaño corriente y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á la real el rollo Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera de la capital.

Se garantizan todos los trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA. San Miguel, 21, Palma.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO. Almacenes Montaner.—Sindicato 2 10.

PALMA

El lunes próximo los excedentes de cupo de 1902, empezarán la instrucción militar en la explanada de Santa Catalina. Vestirán traje de mecánica.

Mañana en la Catedral estará expuesta á la veneración pública la reliquia de La Esponja.

Desde hace algunos días efectúan la limpieza pública por esta ciudad barridos particulares.

Según noticia las lluvias caídas ayer han sido abundantes por muchos puntos del interior.

Para los campos secos que ya están, un necesitados de agua las lluvias últimas habrán sido muy beneficiosas, especialmente para las sementeras de habas.

Los trabajos de empedrado de un trozo de piso de la calle de Cavalleria tocan casi á su término, apesar de que se efectúan con pesmosa lentitud.

Hemos recibido de D. Ignacio Figuerola, dueño de los almacenes San José diez bonos de pan y arroz que hemos repartido entre personas necesitadas.

Según se nos manifiesta es probable que el vapor francés Basijais reanude su servicio semanal entre Palma y los puertos de Marsella y Argel.

En las elecciones de diputados provinciales verificadas en San Lorenzo el Sr. Barceló obtuvo 357 votos, el señor Socias, 171; el Sr. Vidal, 224; el señor Lliteras, 395; el Sr. Ribot, 237 y el señor Villalonga, 217.

Per la policía ayer fueron detenidas dos mujeres por creerse complicadas en el robo de objetos, cometido ayer por la mañana en la calle de la Alfarrería siendo después puestas en libertad después de haber prestado declaración á consecuencia de no resultar cargo alguno contra ellas.

El próximo día de la festividad de San José el Orfeó Mallorquí cantará en la Catedral una misa paritura del maestro Perosi.

Aun no se ha fijado fecha para la celebración del concierto que tiene proyectado esta masa coral.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Seiva se halla expuesto al público el reparo de consumos de aquella villa para el corriente año.

En el vapor correo Isleño ha llegado hoy de Ibiza después de haber revisado y visitado la guarnición y fortalezas que existen en aquella isla, el Excmo. Sr. Capitán General de estas islas don Ricardo Ortiz, acompañado de dos de sus Ayudantes, del coronel Jefe de artillería de este distrito y un teniente coronel de Estado Mayor.

Anoche en un cafetín de la calle de Casa España se produjo un funominal escándalo á causa de que el dueño de dicho establecimiento maltrataba de palabra y obra á una mujer.

Interviene el inspector de policía señor García especificando á los contendientes.

DESPUES DE LA CURA EL PAGO.—Es cosa comoda para todos y asegura á los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico Costanzi.

SOMATOSE

Contra la clorosis.

Recomendamos como el remedio más eficaz contra la toa, las Pastillas del Dr. Paneraj.

NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10.

Crónica religiosa

Boletín para mañana. Santos.—San Leandro y Santa Cristina.—Absistencia de Ca ne.

Cuarenta Horas

Concluyen en las Misas. A las seis exposición y misas rezadas acto seguido. Al anocheer, rosario, meditación, estación, Te Deum y reserva.

Otras funciones

En Santa Eulalia, á las cuatro de la tarde, sermón cuaresmal por el P. Antonio Touás de los SS. CC.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 11 de Marzo de 1908.

Table with 2 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Guados. Values: 815, 5, 8, 0, 817.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO

Almacenes Montaner.—Sindicato 2 10.



Valores Locales

Día 12 de Marzo de 1903.

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

Valores Públicos

Oficial del día 11 á las 16

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, etc.

Barcelona (Bolsa) día 11 á las 16

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like 4 por 100 interior fin de mes, 5 por 100 amortizable, etc.

Barcelona (Bolsin) día 11 á las 18

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like 4 por 100 interior fin de mes, Nortés, Alicante, etc.

Barcelona (Bolsin) día 10 á las 10

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like 4 por 100 interior fin de mes, Nortés, Alicante, etc.

Las Islas

Sina.— Hoy se ha celebrado en ésta el mercado de costumbre.

Los precios que han regido en el día son los siguientes: Almendrán á 00'00 ptas. el quintal. Trigo á 1'50 id. la cuartera. Candeal á 17'75 id. id. Cebada del país á 10'75 id. id. Id. forastera á 00'00 id. id. Avena del país á 8'00 id. id. Id. forastera á 0'00 id. id. Garbanzos á 20'00 id. id. Maíz á 14'50 id. id. Habichuelas (confits) á 30'00 id. id. Id. blancas á 31'00 id. id. Frijoles á 30'00 id. id. Habas para cocer, á 00'00 id. Id. o diarias á 17'25 id. id. Id. para ganados á 17'00 id. 11 Marzo.

Aplastada por el Sud-Expres

Un accidente terrible ha ocurrido estos últimos días en el trayecto del Sud-Expres.

En un paso á nivel antes de llegar á Dax, una joven que caminaba con dificultad, burlando la vigilancia del guardia barrera, creyó tener tiempo de pasar la vía. En el mismo momento apareció á cierta distancia el Sud-Expres, con una velocidad de 80 kilómetros por hora. La pobre joven al oír el silbido del locomotor volvió la cabeza, se atorró, y como según hemos dicho, caminaba con dificultad le faltó el tiempo y murió aplastada por el tren. La pobre joven se llamaba Justín Chevalier, y estaba en su primer momento débil. A buen seguro que si su organismo hubiese sido fuerte y enérgico, escapara á la terrible catástrofe.

Los anémicos á causa de su debilidad, y de sus frecuentes desvanecimientos, están expuestos á muchos peligros, y pueden calificarse de inspirados, lo que como don Juan Blanco de Castro Urquiza, calle de la Corredera, 1, 4, 6, toman las Píldoras Pink. Gracias á las Píldoras Pink la anemia es pronto vencida y la curación viene en seguida. Don Juan Blanco, en una conversación que tuvo con un periodista de la Aletaya hizo los más cumplidos elogios de las Píldoras Pink. «Este hace mucho tiempo, le dijo, padecía yo una anemia profunda. Estaba muy pálido, y por otra parte mi apetito disminuía cada día más á medida que aumentaba mi horror á toda clase de comida.

Mi alegría desaparecía al compás de mis fuerzas, y pasé días amarga en la más profunda tristeza, atormentada por sombríos presentimientos. Por la noche el más ligero ruido bastaba para despertarme, sin que fuera ya posible recuperar el sueño. Con gran dificultad y cansancio subía las escaleras, parándome á cada momento para tomar aliento y dar lugar á que latiera mi corazón. Mucho veces padecía desvanecimientos, y como no podía subir sola sin exponerme á algún peligro, me vi en la precisión de permanecer en casa constantemente.

No comía casi nada, y sufría horriblemente con los dolores de cabeza y los ruidos en los oídos.

A pesar de estar cuidada con verdadera solicitud, los remedios que me daban no serían probablemente de una eficacia proporcional al mal, pues no se notaba alivio alguno. Por fin me aconsejaron con gran empeño las Píldoras Pink, que en tan poco tiempo debían curarme.

He tomado cinco cajas y he seguido el tratamiento indicado en el prospecto, con lo cual me encuentro fuerte y robusta, y no tengo ni mal ni molestia alguna.

A grandes males grandes remedios. La anemia es una enfermedad terrible y las medicaciones ordinarias no son en muchos casos capaces de quitarlos.

Los casos de anemia curados por las Píldoras Pink son innumerables; por lo tanto, lo más sencillo, si estás anémico es tomar las Píldoras Pink, que han devuelto la salud y la fuerza á un gran número de personas pobres de su género. Las Píldoras Pink admirables contra la clorosis, los reumatismos y las enfermedades del estómago. Se venden en todas las farmacias el precio de cuatro pesetas la caja ó veintinueve pesetas las seis cajas. Representante en España, Frans Janssens, Cor es, 223, Barcelona.

Un médico queda encargado para contestar gratuitamente á todas las preguntas respecto á las Píldoras Pink que sean dirigidas á nuestro representante Frans Janssens, Cortes 222, Barcelona.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

El ministro de Fomento y los estudiantes.— No hay combinación de gobernadores.— Nuevo presidente. Madrid 11 á las 23.

El Sr. Alendalazar ha manifestado que no puede varar el plan de estudios porque está muy avanzada la época; ha añadido que hará algunas concesiones referente á los exámenes en cuanto á los estudiantes de pongan su actitud de rebeldía.

En los centros oficiales se desmienten los rumores de combinación de Gobernadores.

Se ha nombrado presidente de la Junta Consultiva de Marina Mercante al Vicesmirante Sr. Martínez Espinosa.

Funerales.— Declaraciones de Delcassé. Madrid 11 á las 23.

El próximo sábado en la Capilla de Palacio se celebrarán los funerales en sufragio del alma de la Archiduquesa de Austria.

Telegramas de París dan cuenta de que Mr. Delcassé ha declarado que no existe ningún acuerdo con Inglaterra y España acerca del asunto de Marruecos.

Ha añadido que Gibraltar debe quedar en igual situación y que la independencia de Marruecos es condición esencial de seguridad para las posesiones del Norte de África.

Consejo de ministros

Madrid 11 á las 23'15.

Se ha celebrado Consejo de ministros.

Se acordó declarar la Liga Marítima asociación oficial y de utilidad pública.

Se despacharon varios expedientes de indulto.

El Sr. Maura dió cuenta del resultado de las elecciones de diputados provinciales.

El Sr. Villaverde dijo que había recibido el presupuesto de Gracia y Justicia, para la formación del presupuesto general del Estado. Insistió en la necesidad, dedicando horas extraordinarias si es preciso, de que le remitan todos los demás ministros los presupuestos parciales á fin de poderlos examinar con detención.

Recordó el movimiento de la opinión pública suscitado en la prensa y en el parlamento contra los presupuestos del año 1901 y sus reformas tributarias; pretendiendo entonces que el déficit enorme se extinguiese con economías y reorganizando los servicios; campaña que contrasta con la emprendida ahora reclamando con impaciencia aumentos en los gastos.

Manifestó el Sr. Villaverde que mantendrá firmemente su política de nivelación para adelantar el crédito y emprender, á medida que la situación del presupuesto lo consiente, mejoras en instrucción pública, dispensar protección á la agricultura y atender á la defensa nacional. El gobierno anterior creyó que con la nivelación de los presupuestos se sobraba. El gabinete actual no puede consentir que se repita tal temor.

El Sr. Silvea contestó que el gobierno desde su constitución había afirmado sus compromisos de mantener la política de nivelación sobre la base de contener los gastos y no establecer otros nuevos mientras no se doten sólidamente los ingresos.

Buque francés en Canarias.— Combinación de Embajadores. Madrid 12 á las 11'15.

El Diario Universal en un artículo que publica afirma que un buque de guerra francés fondeado en Canarias, se dedica á las prácticas de tiro y que dispara sobre tierra simulando un desembarco.

Se insiste nuevamente en que el señor Villaverde pasará á reemplazar al Sr. Leon y Castillo en el cargo de embajador en París; que el Duque de los Arcos, que está en Bruselas, sustituirá al Príncipe Pio de Saboya; que el señor Arellano desde Buenos Aires irá á la embajada de Bruselas y el Sr. Dapuy de Lome de representante de España en el Quirinal.

Consejo de ministros probable.— Maniobras de la escuadra. Madrid 12 á las 10'15.

Es probable que antes del miércoles

próximo se celebre Consejo de ministros para acordar la fecha de la publicación en la Gaceta del decreto de disolución de las actuales cortes y al mismo tiempo para resolver otros asuntos, aprovechando para ello la breve suspensión del período electoral.

Las maniobras de la escuadra se efectuarán en Cádiz en el próximo otoño; probablemente irá S. M., el Rey á presenciarlas.

Cierre de cátedras.—Manifestación escolar. Madrid 12 á las 10'15.

Telegrafían de Cádiz que por el claustro Universitario de Sevilla se ha ordenado el cierre de las cátedras de la facultad de Medicina.

Anoche se celebró una manifestación escolar como protesta contra tal medida, pasando una comisión de estudiantes á visitar al Sr. Gobernador.

Actas de la Junta del Censo.— Consejo de disciplina y universitario. Madrid 12 á las 10'30.

La Gaceta publica las actas de las sesiones celebradas por la Junta del Censo electoral.

El consejo de disciplina formado en Barcelona, se ha declarado incompetente para juzgar á los estudiantes de Medicina. En su lugar se reunirá el Consejo universitario.

Tratado ratificado.— Proyecto.— Combate. Madrid 12 á las 12.

El Senado de la república de Cuba ha ratificado el tratado de comercio con los Estados Unidos.

El senador americano Sr. Darvis ha presentado á los diplomáticos de las repúblicas de la América del Sur un proyecto para la construcción de un ferrocarril que una Buenos Aires con New York.

Noticias de Venezuela dicen que en la población del Cozo han sostenido un combate las fuerzas alemanas con las del país; á la hora que telegrafío se desconoce el resultado.

Sobresesamiento. Madrid 12 á las 10'15.

Telegrafían de Bilbao que se ha comunicado á los concejales bizcarras procesados, que se les ha sobreseido la causa que se les seguía por la Audiencia de Burgos; y que por tal motivo volverán á tomar posesión de sus cargos en el Ayuntamiento.

Manifiesto imperial. Madrid 12 á las 12'20.

El Monarca del Imperio Ruso publica un manifiesto del Zar en el que éste afirma que trabajará en bien del pueblo y expresa su sentimiento por los últimos desórdenes ocurridos; mantendrá la libertad de conciencia y de cultos; que

procurará mejorar la condición del ser ortodoxo rural, afirmará el crédito del Estado para favorecer la situación de los pueblos rurales; y excita á todos los funcionarios públicos para que le propongan medidas encaminadas á este objeto.

Discordias entre silvelistas y mauristas. Madrid 12 á las 10'15.

Desde Alicante telegrafían que en Granada han estallado grandes discordias entre silvelistas y mauristas. El jefe de éstos en aquella capital, D. Alberto Garg, se ha negado á aceptar la jefatura del Sr. Marqués de Bosch que le ha impuesto el Sr. Silvea.

El candidato á la Alcaldía D. José Ugarte ha dirigido un comunicado á un periódico diciendo que celebró una entrevista con el Marqués de Bosch el cual le manifestó que no volvería á ejercer la jefatura con los conservadores; si el Gobierno le llamaba, como conocía á Silvea y á Villaverde, de ninguno de los cuales se fiaba, les exigiría la alcaldía para el comunicante; y termina diciendo que se considera desligado para siempre de tan buenos amigos.

Se supone que por tal motivo sobrevendrán algunos lances personales.

Rumor desmentido. Madrid 12 á las 16.

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Silvea ha desmentido categóricamente el rumor propalado acerca de que un barco de guerra francés había simulado un desembarco en las costas de las islas Canarias.

La bolsa de hoy. Madrid 12 á las 16. URGENTE

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento: Interior contado, Interior fin de mes, etc.

FABRA

Café Mahonés

El programa de la velada musical que se celebrará esta noche por el quinteto de profesores, es el siguiente: 1.º Wals de Los Payasos.—2.º Mazurka de los paraguas de el Año pasado por agua.—3.º Fantasía de La Bohème.—4.º Escena y canción bohemia de La Osarina.—5.º Duo de los paños de la La Marcha de Cádiz.—6.º Polka de Los Cocineros.

Teatro Lírico

TEMPORADA DE CUARESMA. Gran función extraordinaria para el domingo 15 de Marzo de 1903.

LA TRAPERA EL GUITARRICO LA MARCHA DE CADIZ A las ocho y media.

— ¡Vive Dios! exclamó el príncipe llevando instintivamente la mano á la empuñadura de su espada. — Si de jermos que la reina se apodera aun más del ánimo del rey, estamos perdidos. — ¿Y cómo podríamos impedirlo? — A fé mía, no lo sé todavía, respondió Enrique, y para que nos concertáramos vengo á verte que me parece si su primíeramos á la reina madre?... — ¿Que queréis decir? — ¡Oh, Dios mío! repuso tranquilamente Enrique de Navarra, la cosa es más sencilla de lo que pensáis. Figúrate, primo mío, que de algunos días acá la reina Catalina ha tomado la costumbre de salir del Louvre por la noche. — ¿Sola? — Sí y para suprimirla, bastarían cuatro hombres resacaos y una buena litera. — ¡Bien! ¿y á donde se la conduciría? — Por de pronto, aquí. — ¡Dios! exclamó el príncipe, la idea me agrada; pero ¿qué es la aventura de nuestra cabeza? — ¡Bahl! dijo Enrique riéndose atri-

vamente, la mía está firme sobre mis hombros; mirad... — Y luego, añadió el de Condé, el rey Carlos se pondrá furioso cuando la reina haya desaparecido y hará que la busquen por todas partes. — No lo creas, primo mío. — ¿Dónde que no? — Indudablemente; porque la reina le escribirá y le dará una explicación de su alojamiento que no carecerá de mérito. Sacó Enrique de su bolsillo la carta que Noe había encontrado en el colete del paje asesinado. El príncipe leyó esta carta y dijo: — ¡Casi! si el rey Carlos lee esta carta, muy comprometidos quedarán Catalina y el duque de Alençon y casi se y de parecer que con ella no hay necesidad de que sea puesta en sitio seguro la reina madre. — Al contrario, dijo Enrique, no la concedes tan bien como yo; si pudieras dar una explicación al rey respecto de esta carta, le convencerías de que ha sido escrita por sus enemigos, y no por el de Alençon... — Pero en fin, ¿qué pensáis hacer de esta carta? — Quiero que la misma reina madre

Sigamos ahora á Hector, que regresaba á París y se dirigía á la hostería del Caballo ruano. X Hector montó maquinalmente en el caballo de Noe, pues parecía no tener más que vaga conciencia de su existencia. El caballo estaba cansado, y tomó un paso moderado al entrar en el camino de París. Dominado Hector por sus tristes reflexiones, se dejó llevar á la ventura, sin acordarse que Noe acababa de darle cita en la hostería del Caballo ruano. El caballo entró por la puerta de la hostería, y siguió la calle de este nombre con la brida en el pescuezo, y al llegar á San Eustaquio dió un relincho, y Hector vió delante á un jinete que seguía la misma dirección. El incidente no era tal que pudiera sacarle de su preocupación. El jinete siguió su camino, y el caballo de Noe apresuró el paso, y de pronto el jinete que cabalgaba delante de Hector pasó por el círculo luminoso de uno de los escasos faroles que alumbraban las calles de París y el caballo de Noe relincho de nuevo, el jinete respondió, y Hector se estremeció de repente, y en el caballo

Condé piensa como yo, él y yo tendremos necesidad de servidores fieles y esforzados como tú y no te quepa duda de que te pondré al corriente. — ¿Y si no acepta? — En ese caso, no sabrás nada... Noe francó el censo y dijo: — Esa confianza me honra sobremanera, señor. — Voy á responderte con un proverbio que solía repetir el difunto rey Antonio, mi padre: «Vale más hablar de una conspiración que se ejecuta, que de una conspiración que se proyecta». — ¡Ah! dijo Noe; ¿cómo estamos conspirando? — Es decir que conspiraremos... Noe se calló, y el rey picó espuelas á su caballo y mudó de conversación. El sol se ocultaba cuando los jinetes llegaron al linder de la selva de Chantilly. — ¡Hola! dijo el rey, que divisó á lo lejos las ventanas del palacio iluminadas; ¡ya veo que nos esperan!... El príncipe de Condé, primo del rey de Francia y primo más cercano del de Navarra, era hombre de unos treinta años, y como su primo el herrero, llevaba también bien Enrique y había admi-



# ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones;

es tónico digestivo y anti-gastrítico; cura al 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 60 años de antigüedad y ha-

yan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, hipocondría, go, neurastenia gástrica, hipercloridemia y clorosis con dispepsia; las que aumentan el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más di-

giera mejor y hay mayo al imilación y nutrición completa. Cura se mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas mineral-medicales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de

exito seguro en las diarreas de los niños. No sólo cura, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de los botes la palabra STOMALIX marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 80, farmacia, Madrid, y principales de España y América.

Fundada en 1847.

EMPLASTOS POROSOS DE

## Alcock

Con estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.



En caso de dolor en la región de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se sufre el dolor.

REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1847.

Emplastos Alcock para callos. Están los alivian inmediatamente, impidiendo la ocreción y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Las Píldoras Brandreth. Curan la constipación, indigestión, enfermedades del hígado ó de los riñones y el dolor de cabeza con náusea y humor deprímido, producidos por dolores biliosos.

Unicos Agentes en España: Sres. J. Ullrich y C.ª, Barcelona.

## Callicida

—LLUCH—

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo Lualaba, San Nicolás, 69, y en las farmacias, droguerías y papeterías.

## MIL GROSOS CONFITES ANTI-VEREREOS

Reob Antisifítico Inyección Vegetal COSTANZI



Inventor de los reob medicamentosos COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los afecciones venéreas (estrechas) fujo blanco de las mujeres, amilias, catarro de la vejiga, calculos, retención de orina, ecciaciones venéreas, purgación reumática ó crónica, gota millar y demás afecciones agudo venéreas, no hay medicamento mas maravilloso que los Confitos é Inyecciones Costanzi. Tambien certifiican que para curar cualquier enfermedad sifítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Reob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sifilis, sino que estraba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los interesados el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas Confitos anti-venéreas para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas, Reob antisifítico, 4 pesetas. De venta en Palma en la acreditada farmacia de Ignacio Forcada Serra, Jaime II, 21, y en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona.

## SOLUCION BENEDICTO

GLICERO FOSFATO DE SALSÓN CRESOTAL

Preparacion la más radical para curar la tuberculosa, bronquitis, estertores crónicos, asma, catarros gástricos, enfermedades de la nariz, inspección, debilidad general, posición nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, erres, raquitismo, etc. Refrójese en el Frasco No. 100 pta. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Fernando, 6, Madrid y principales Farmacias. En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios a prima fija

Domicilio en Barcelona, Domicilio de San Francisco, 5 Agente General de Baleares: Baltasar Pujeol, Unión, 17, frente Plaza del Mercado—PALMA.

## Grandes bodegas de vinos finos

Para la exportación Destilería á vapor para la fabricación del Aguardiente de OJEN Anisados y licores de todas clases—40 Medallas y Diplomas de Honor

A. Barceló é Hijos de Málaga. La casa más importante de España en su ramo. Afamado RON de La Lucía.—Gran Aperitivo Saint Martial.—Unicos propietarios de estas marcas.

A. Barceló é hijos.—Málaga.

## COMERCIO DE MADERAS de Juan Aineu

SOCCIEDAD EN COMANLITA Plaza del Comercio (Puerto) de PALMA DE MAYORCA

## EMULSION FORCADA

UNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desganados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

## Cafés, Thes y Tapiocas del Brasil DE LA CASA MARIAS LOPEZ

De venta en todas las Confeiterías, Colmados y Ultramarinos. DEPÓSITO GENERAL para Cataluña y Baleares ALFREDO RIVERA E HIJOS, ingenieros Ronda de San Pedro, número 36, Barcelona

## Gran fábrica de productos refractarios y de grés M. CUCUANI

Propietario de las minas de tierras refractarias! Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.



## Nodrizas

Una de 21 años de edad y leche de 8 días desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres. Informes, Benavente Son Palerm.

## Venta de un huerto en Palma

Se vende un huerto con coladuría y un piso para habitación situado calle de Burgués, esquina de Marañón.

## COLOCACION

Una joven la desea encontrar para servir a una señora ó caballero soltero; buenas referencias. Informarse Centro de Anuncios.

## Venta

En Santa Eugenia se vende una casa muy cerca a la estación del Ferro-carri, con muchas comodidades, cochera, bodega, y retino condiciones para cualquier industria. Informarse en el hotel de Can Comasera (Ensamada).

## Se venden dos casas con jardín situadas en el Molino (Portocol).

Informarse de quien es el dueño en el CENTRO DE ANUNCIOS.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO Domicilio Social.—Madrid. Calle de Orléans, n.º 1.—(Pasaje de Recoletos)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS. Más gran capital asegurado. Más de 100 millones de pesetas. En caso de incendio, se pagan los daños al momento. El seguro de incendio se inspira al principio de la solidaridad que inspira al seguro de vida. Hablando, pagado por siniestros, la suma de pesetas 64.000.000 \$.

33 años de existencia

— GARANTIAS —

Capital social efectivo 120.000.000

Primas y reservas 440.286.5

Total. 560.286.5

SEGURO DE LA VIDA. En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones y especialidades las "Pólizas" de adopción, "Bertus" vitalicias y "Capital" diferidos á primas más reducidas que en cualquiera otra Compañía.

## No más vello.

18 años de existencia la mejor garantía de que los Productos cosméticos de Franch, matan el vello y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy eficaz en las axilas del vello que se repone en el pecho y en los brazos, pero no en el vello de la cara. Se vende en la Farmacia de L. Juan Valenzuela, P. Casera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

— 95 —

de ser hugonote, conserva gran interés en su espíritu.

— Querela hablar del almirante? — De... — Condy es el cenero que más nos conviene; pero me agrada mucho ver en nuestro favor á un hombre como Guillon.

Enique mentó la cabeza y replicó: — Yo le propendí que entre en nuestro camp; pero ando que consienta en ello. ¡No conocía á Guillon!

El joven rey y el duque continuaron su conversación una hora más, y se despidieron dándose cita para el siguiente día.

Al montar Enique á caballo, dijo á Noe: Me entretuve con Condé, y como me guarda rencor, se me enter que me cé para. Y partió al galope.

— Ha consentido el príncipe? preguntó Noe.

— Todo lo sabía, pero no tengo tiempo ahora; después que haya visto á Sarras... ¡Adios!

El caballo del rey valía mucho más que el de su compañero, que se quedó atrás, y el rey tomó el de la izquierda, que tuvo tiempo de batirse con Hector y pasar luego rato á los pies de Sarras.

— 94 —

se la elevó al rey con algunas palabras de las que se le encargó de decir.

La sonrisa del rey de Navarra era muy expresiva.

— Pero cuando llegases aquí á la noche, ¿qué haces de hacer de ella? — La encerraremos en nuestro mejor tentón, á treinta ó cuarenta pies debajo de tierra hasta que podamos trasladarla á Navarra.

— ¿Y así? — ¡A fé miel éije friamente Enrique, así cazador como yo, primo mío, y así que vale más estar á un animal feroz que dejarse devorar por él. Cuando tenga á Catalina de Navarra, haré que esté encerrada hasta que sea demasiado vieja para marcharse en política.

— Me sacdo desde hoy á vuestro plan, que apruebo desde luego; pero voy á surgir una dificultad, dijo Condé; el rey Carlos es muy cébil, y fácilmente se le puede hacer pasar del campo de las católicas al de los hugonotes; pero esta transición no puede realizarse rápida-mente... y ni vos ni yo... — Encontré un hombre á quien he conocido en mi primer ministerio, y que, á pesar

— 90 —

rido brillante reputación militar; pero era hugonote, y como tal infundía respeto á la reina madre y á los Guisars. Desde un año, á consecuencia de palabras desgraciadas que Carlos IX dijo respecto de él, Condé se refugió á Chantilly y no volvió á poner los pies en la Corte. Sin embargo, fué á París, primeramente, para ver á la reina de Navarra, que debía morir alguna día después de un modo tan deplorable, y enseguida, para asistir al casamiento del rey su hijo; pero no quiso entrar en el Louvre.

Estaba el príncipe en su tienda como Aquiles; pero con la diferencia de que había elegido por tienda el magnífico valle de Montmercy, cuyo señor y dueño inmediato era. La yegua había ido Noe, en compañía de Hector de Guisars, y pedile cita para el rey de Navarra. Cuando este llegó, Enrique de Condé estaba solo en una vasta plaza del pueblo. Sus parentescos estaban cubiertos de ropas de tiza. Acabáronse hablando con el rey, que le tendió la mano diciendo: — Buenos días, primo mío. — Bien venido seas, primo mío, respondió el príncipe en el mismo tono de oficial, guisard, y palidez del príncipe